

CONSEJOS POLÍTICOS



CABILDO PÚBLICO

EJERCICIOS DE VISIÓN DEL FUTURO

NOTA DE INFORMACIÓN

*"Gobiernos aptos para el cuidado en el centro
del contrato social"*

LOS EJERCICIOS DE VISIÓN DEL FUTURO

Los Ejercicios de Visión de Futuro, encomendados por los Consejos Políticos de CGLU, son un mecanismo para **desplegar el Pacto para el Futuro**. Son el punto de llegada común de los actuales Consejos de Política y Cabildos Públicos, basándose en los productos y resultados de ambos procesos, el Congreso Mundial de CGLU y el Retiro 2023. Al mismo tiempo, son un **punto de partida común**: son un espacio de diálogo y co-creación en el que el liderazgo político de CGLU, junto con la sociedad civil organizada y los socios articulados en los Cabildos Públicos de CGLU, tratarán de alcanzar conclusiones reales y tangibles a través de consultas orientadas al futuro en torno a cuatro puntos de entrada para desplegar el Pacto para el Futuro: **recuperar los bienes comunes, redefinir las finanzas, recuperar la confianza y reconstruir la arquitectura de la gobernanza**.

Las conclusiones alcanzadas informarán las deliberaciones de los órganos de gobierno de CGLU, contribuyendo así al mandato político del Pacto y a la hoja de ruta de nuestra Organización mundial. Estas deliberaciones también informarán sobre cómo el Pacto para el Futuro contribuye a la revisión de la Agenda 2030 por parte de la Asamblea General de las Naciones Unidas en la Cumbre de los ODS, así como a la Cumbre del Futuro de 2024, que se basará en "Nuestra Agenda Común" del Secretario General y contribuirá a ella.

Acceda a la reunión [a través de este enlace](#).

Meeting ID: 4852 4816 1182

Passcode 873050

1. CONTEXTO

La Agenda Común del Secretario General de la ONU hace **un llamamiento a la necesidad de renovar el contrato social entre los gobiernos y sus pueblos y dentro de las sociedades**. Este contrato social renovado, argumenta la Agenda Común, tiene su origen en los gobiernos subnacionales.

La escalada de conflictos entre países, y dentro de los países, es un triste recordatorio de que la actual arquitectura de la gobernanza mundial está siendo cuestionada. Se cuestionan las instituciones que han sostenido el actual orden mundial, y el contexto de polícrisis ha desbordado nuestros sistemas sanitarios, de gobernanza y sociales. El orden financiero actual no funciona para los países de renta baja, que están en apuros por la deuda.

La Agenda Común exige una actualización de los acuerdos de gobernanza para proteger los bienes comunes, suministrar bienes públicos e inaugurar una nueva era de protección social universal (sanidad, educación, cualificaciones, trabajo digno, vivienda y derechos digitales). Todas las esferas de gobierno deben participar en la protección de los intereses de las generaciones futuras y la nueva arquitectura de gobierno debe comprender y evaluar el futuro. En tiempos de crisis superpuestas, todas las esferas públicas deben estar preparadas para ser convocadas en respuesta a crisis globales complejas.

Como mencionó María Fernanda Espinosa, Presidenta de la 73ª Asamblea General de la ONU y miembro del Comité de Redacción del Pacto de Futuro, en la primera sesión de este proceso:

"Hay una gran diferencia entre "gobierno" y "poder". Transformar la arquitectura de gobierno significa tener poder para transformar y actuar. Tenemos el reto de transformar las burocracias y desarrollar ciudadanos empoderados e informados. Reclamar el poder es algo más que un lugar en la mesa. Significa revitalizar la ciudadanía, y desarrollar comunidades empoderadas y críticas... no sólo para hablar del poder local, sino para implicarse en asuntos globales. Tenemos que hablar de cómo cerrar la brecha entre los gobiernos y el poder de transformación. Tenemos que hablar de compartir el poder de forma genuina, para democratizar verdaderamente el poder.

Hay una gran diferencia entre "gobierno" y "poder". Transformar la arquitectura de gobierno significa tener poder para transformar y

actuar. Tenemos el reto de transformar las burocracias y desarrollar ciudadanos empoderados e informados. Reclamar el poder es algo más que un asiento en la mesa. Significa revitalizar la ciudadanía, y desarrollar comunidades empoderadas y críticas... no sólo para hablar del poder local, sino para implicarse en asuntos globales. Tenemos que hablar de cómo cerrar la brecha entre los gobiernos y el poder de transformación. Tenemos que hablar de compartir el poder de forma genuina, para democratizar verdaderamente el poder.

El Ejercicio de Visión de Futuro entiende el llamamiento a reconstruir la arquitectura de la gobernanza como la necesidad de dar un impulso renovado a una descentralización y subsidiariedad bien dotadas y a una participación cívica activa e informada. Promover una gobernanza multinivel inclusiva, participativa, responsable y que rinda cuentas, que conduzca a una acción global. Proteger y promover todas las instituciones públicas, garantizar la integridad del sistema judicial y asegurar la igualdad de acceso para todos los ciudadanos.

Necesitamos un reconocimiento más amplio de lo que implica la legitimidad democrática. Pediremos el desarrollo de una nueva cultura de gobernanza democrática de emergencia. Fortaleceremos las instituciones públicas e insistiremos en la necesidad de un liderazgo feminista y de compartir el poder en todos los niveles de gobierno. Nuestra circunscripción contribuirá a la renovación del multilateralismo mediante una participación significativa en las agendas globales y la representación en los órganos de toma de decisiones.

Los gobiernos nacionales están organizando silos, y ya es hora de redefinir la soberanía y desarrollar una soberanía compartida. Tendremos que construir un sistema multilateral más representativo, más allá de los modelos westfalianos, para garantizar una gobernanza renovada que genere confianza entre unos y otros y proteja nuestros bienes comunes. No sólo necesitamos un asiento en la mesa, sino rediseñar la mesa.

El Pacto para el Futuro de CGLU se entiende como una herramienta para desencadenar el diálogo, la gobernanza multinivel, catalizar la

traducción del "Poder de Nosotros", el poder transformador de los gobiernos locales y regionales, en realidad.

El ejercicio sobre la transformación de la arquitectura de la gobernanza mundial es también un ejercicio para garantizar el suministro de bienes públicos mundiales, sobre cómo reconstruir la confianza entre las comunidades y las instituciones que las representan, y sobre cómo habrá que transformar la arquitectura financiera mundial para financiar los objetivos mundiales.

El trabajo de los Ejercicios de Visión del Futuro, y en particular del ejercicio sobre la renovación de la gobernanza, consiste en informar los procesos globales, influir en las conversaciones en curso sobre la reforma de la ONU, no sólo dentro de los muros de la ONU, sino también en el conjunto más amplio de actores, los pueblos indígenas, para remodelar la arquitectura de la gobernanza.

2. REALIDADES Y DESAFÍOS

Lograr el cambio a la velocidad y escala que requieren los ODS exige una transformación de las instituciones públicas y exige compromisos renovados por parte de los líderes políticos. La transformación de la gobernanza de la arquitectura mundial exige el desarrollo de un nuevo entorno legislativo que tenga en cuenta a todas las partes interesadas y que incluya el diálogo con la sociedad civil; exige transformar la mesa de toma de decisiones.

Requiere decisiones audaces, la transferencia de recursos de un sector a otro, la creación de un nuevo entorno regulador, el desarrollo de la próxima generación de servicios públicos, el establecimiento de sistemas de atención, el despliegue adecuado de las nuevas tecnologías y la garantía de los derechos digitales, el avance de perspectivas holísticas a más largo plazo, la movilización de un amplio abanico de actores y la capacidad de impulsar un cambio disruptivo al tiempo que se refuerza la confianza y la cohesión social.

En la actualidad, son los gobiernos nacionales los que deciden cómo asignar el poder y las responsabilidades. Un importante principio rector es el de subsidiariedad, según el cual las funciones que desempeñan eficazmente los gobiernos subordinados o locales les corresponden más propiamente a ellos que a un nivel superior de gobierno.

La arquitectura renovada de la gobernanza también debe permitir a los gobiernos ser más fiables y aumentar la confianza entre las instituciones públicas y los ciudadanos. Comprender los factores que impulsan la confianza es una tarea compleja, pero existe un consenso general en que la confianza en las instituciones públicas depende de la competencia percibida de las instituciones, así como de sus valores y sus comunicaciones; las comunidades necesitan ver que sus gobiernos responden a sus necesidades.

La renovación de la gobernanza debe hacer frente a la continua erosión de los derechos humanos, provocada por el aumento de las desigualdades tanto dentro de los países como entre ellos, impulsado por la pandemia del COVID-19.

El aumento de la pobreza y la pérdida masiva de empleos e ingresos exigen mecanismos renovados de toma de decisiones, en los que participen todas las partes interesadas para garantizar el cumplimiento de los objetivos.

Algunos de los desafíos que la renovación de la arquitectura de gobernanza debe enfrentar son, entre otros:

- La censura gubernamental y los límites a la libertad de expresión son una violación de los derechos humanos que erosiona continuamente la relación entre las comunidades y las instituciones.
- En relación con esto, la proliferación de noticias falsas es también un factor en la creciente crisis de confianza, que a su vez está vinculada a la erosión de la relación entre las comunidades y sus gobiernos.
- A pesar de los esfuerzos del sistema multilateral, las guerras persisten y las tensiones siguen creciendo, lo que cuestiona la legitimidad del sistema multilateral para construir la paz.
- Las violaciones de los derechos humanos se producen en el ámbito digital, y la tecnología se considera a menudo un obstáculo para el pleno disfrute de los derechos humanos por parte de todas las personas.

3. PREGUNTAS ORIENTATIVAS GENERALES

- ¿Cuáles son los nuevos esenciales, derechos y servicios públicos que nuestro colectivo debe proteger, reforzar y promover en alianza con el conjunto de la sociedad?
- ¿Qué apoyos y transformaciones debemos exigir al sistema internacional para que el multilateralismo del futuro permita el éxito de nuestra estrategia compartida?
- Al abordar la renovada estructura de gobierno, ¿cuál es la finalidad de la mesa de toma de decisiones? ¿Cómo es la nueva estructura de poder?
- ¿Cómo pueden los gobiernos locales y regionales, y otras partes interesadas, participar mejor en las decisiones a nivel internacional para evitar que las tensiones se conviertan en violencia?

4. AGENDA

INTRODUCCIÓN

Por el Secretariado Mundial de CGLU

CONSULTA INTERACTIVA

Por el Secretariado Mundial de CGLU

PUNTO DE ENTRADA

por **Daniel Perell**, Copresidente de la Coalición para las Naciones Unidas que necesitamos

Pefi Kingi, Punto Focal de Migraciones de Pacific Regional, Asesora UBUNTU de CGLU

CONTRIBUCIONES

Phillip Rode, Director de LSE-Cities

Fernando Gray, Intendente de Esteban Echevarría, Vicepresidente de CGLU para América Latina

Lucy Slack, Secretaria General, CLGF

Asier Aranbarri, Director de innovación social, Secretaría General de Transición Social y Agenda 2030 del Gobierno Vasco

IN FOCUS

Karishma Rajoo, Directora de Programas, ACCORD

ÁGORA

*Facilitado por **Viviane Ogou**, Caucus de Juventud de CGLU*

Paulo Illes, Coordinador de Migraciones del Gobierno de Brasil

Gabriela Cuevas, Comité Directivo de UHC2030

5. RECURSOS ADICIONALES

- UCLG, KNOW(2022). 09. Commoning. Caminos hacia la igualdad urbana y territorial: Abordando las desigualdades a través de estrategias de transformación local. GOLD VI.
<https://www.goldvi.uclg.org/en/democratizing>
- Cabildos Públicos de CGLU (2022). "Documento político sobre confianza y gobierno". https://decidim-uclg.s3.amazonaws.com/uploads/decidim/attachment/file/4288/TH_PP_Trust_Government.pdf
- CGLU (2022). El Pacto para el Futuro de la Humanidad
https://www.uclg.org/sites/default/files/uclgpactforthe_future.pdf
- ONU (2022) Informe del Secretario General sobre "Nuestra Agenda Común" <https://www.un.org/en/content/common-agenda-report/>